

El Centinela.

Periódico de la Marina, órgano del partido Liberal Democrático del distrito de Pego

Unico redactor; Don Francisco de A. Cabrera

NO IMPORTA

Ya escampa

Nuestros enconados enemigos políticos baten palmas de alegría porque el Gobierno tiene el criterio de no cambiar Ayuntamientos por vía gubernativa antes de elecciones, pues creen que de esta suerte podrán ganar los diputados y esto logrado seguir mandando en estos pueblos.

No les faltaría razón para estar contentos si las cosas les salieran como ellos se las imaginan; pero como el diputado demócrata por este distrito será indudablemente reelegido y las elecciones municipales en Benisa las ganaremos nosotros, el gozo de nuestros adversarios caerá en un pozo, tan hondo que con dificultad volverá a la superficie de las aguas para salir al exterior.

Los hombres del pueblo y hasta algunos relativamente intelectuales de ambos partidos locales, cifraban su respectivo triunfo en mudar ó no la situación de Benisa antes de las elecciones generales. ¡Tontería! Los que así piensan son muy miopes en política, tanto, que no ven más allá de sus narices. A nosotros nos importa muy poco que Benisa se mude antes de elecciones y si nos apuran mucho diremos que no lo deseamos aunque esto aparezca increíble é incompreensible.

Si Benisa se mudara antes de elecciones dirían nuestros contrarios que había obedecido á manejos electorales y que por esta causa había triunfado el candidato demócrata. Y como no es así, como ya en la oposición sacamos diputado al Sr. Vega de Seoane y ahora sin mudar Benisa lo hemos de reelegir, entendemos que nos hallamos en el caso de demostrar que en el distrito, no obstante este pueblo, tenemos la opinión y los votos.

Los demócratas de Benisa, que representan la mayoría de la población, si bien la minoría en el censo electoral, porque así lo han querido el despotismo y la arbitrariedad de los conservadores en todo tiempo, irán á las urnas con todo el entusiasmo y el convencimiento de la bondad y dignidad de la noble causa que defienden y sabrán cumplir con su deber. Claro que han de perder en las elecciones por el motivo dicho; pero no importa. Sabrán intervenir las mesas, llevar un buen contingente á las urnas y evitar el pucherazo que pudiera intentar el enemigo, lo cual es bastante.

El premio á nuestros trabajos, el imperio de la justicia, la igualdad en el derecho, ya vendrán después por necesidad absoluta, porque no es posible que el borrón Benisa en la blanca hoja de la libertad permanezca por más tiempo. Tenemos la conciencia más completa, la certeza evidente de que el caciquismo de Orduña ha de ser destruido y Benisa redimida. ¿Cómo? Este es nuestro secreto, pero será indudablemente.

¡Arriba los corazones! A la lucha todos demostrando nuestra fé, nuestra confianza y nuestros convencimientos, que nosotros prometemos, es más, afirmamos que en breve mandaremos en Benisa.

Digan lo que quieran los contrarios... ¡no importa! El triunfo definitivo es nuestro.

No por odios de sectarios, ni por apasionamientos impropios de los que amamos la verdad y la justicia, sino con la razón fría y serena, y con la conciencia plena de que prestamos con nuestras quejas un buen servicio á esta población, nos dirigimos al público para que conozca, combata y corrija los atropellos, haciendo que se respete el derecho de todos, y que a normalidad pública sea reintegrada en la administración municipal de esta Villa, de la que ya largo tiempo desapareció, reinando en su consecuencia el atropello, la trasgresión, la negligencia, y tal vez el fraude, el cohecho, y la malversación de los fondos comunales. Hora es ya, pues, de que el caciquismo rastreador y ambicioso, que por espacio de medio siglo se enseñorea de esta comarca, oprimiendo á sus habitantes, reciba su merecido castigo y que un gobierno democrático encargado muy especialmente de velar por la libertad del ciudadano y por la recta administración pública ponga coto á los desmanes de gentes que, creyéndose omnipotentes á causa de sus rastreadas y maquiavélicas combinaciones políticas, han conseguido por tanto tiempo mangonear los intereses comunales, con grave perjuicio de los que desamparados de toda protección han sido los parias que sufren con resignada paciencia la serie inacabable de despilfarros, compradrazgos y ambiciones desmedidas en perjuicio de los intereses públicos y particulares.

Confianza en que es llegada ya la hora de la justicia, no titubeamos en lanzar á la publicidad hechos concretos, que pasamos á relatar, cometidos por los Ayuntamientos que hemos padecido.

No consta que ya ha habido algún vecino que se ha atrevido á denunciar al señor Gobernador de la Provincia algunos de los hechos punibles que aquí pueden haberse cometido; pero esto no obsta para que digamos los que públicamente se dicen, advirtiendo que si por un momento las oficinas municipales estuviesen á disposición de los vecinos, en ese caso tenemos la completísima seguridad que podrían escribirse hasta volúmenes, relatando, criticando y poniendo de manifiesto delitos é immoralidades de esta administración municipal. Ya, pues, que ello, por ahora, no es posible, no podemos dejar de exponer, para que el público juzgue, aquellos que están patentes, que son públicos, que constan al vecindario y que sin recato, ni pudor alguno, y hasta mofándose de los que advierten los peligros de tanta osadía, siguen cometiendo sin temor á ningún género de responsabilidades.

Y vamos al grano: Anualmente en el día diez y siete de Enero se celebra en esta población una feria denominada *Porrat de San Antonio*, á la que acuden gentes de toda la comarca en número considerable, y vendedores de Valencia, Alicante, Alcoy, Gandía, Denia, Cocentaina, Ondara y otras muchas poblaciones, en número tal que sin temor de equivocarnos podemos asegurar que asisten más de doscientos vendedores, doscientos puestos de venta de artículos de tejidos, sedería, lanas, quincalla, ferreteria, loza, calzado é infinidad de otros artí-

culos que no son de necesidad hacer notar. Dicha feria dura oficialmente cinco días, aunque pasados estos todos los años se alarga por cuatro ó cinco días más. El Ayuntamiento es el encargado de cobrar los derechos que por el puesto que ocupan las paradas de dichos vendedores les reclama, sin que conste en ningún acta del cabildo la cantidad que han de tributar por el espacio ocupado. El tercero ó cuarto día de la feria una comisión del Ayuntamiento se dirige de puesto en puesto pidiendo á los vendedores las cantidades que tiene á bien pedir, las cuales cobra sin dar recibo ni resguardo alguno que sirva de garantía y de comprobación de lo cobrado. Apesar, pues, de la importancia que reviste dicha feria, de las importantes transacciones que en ella se hacen, siendo los gastos que se ocasionan escasísimos, es exigua y mezquina la cantidad que figura ingresar en la caja municipal como producto de la feria, sin comprobación ni medios para ello, sin que se pueda venir á saber la cantidad recaudada, todo lo cual en nuestro concepto está dentro de lo que el Código penal considera como malversación de caudales públicos y fraudes, penado en los artículos 405 y siguientes.

A consecuencia de las disposiciones sobre construcción de caminos vecinales, este Ayuntamiento, de acuerdo con el Estado, ha construido el que desde esta población se dirige á la de Jalón, encargándose de expropiar, esplanar y construir cierto número de kilómetros con fondos municipales. No queremos relatar los incidentes sufridos al trazar el camino, ni las variaciones que después de trazado surgieron, todo debido á la falta de conocimiento para ello; pero sí que es muy doloroso que el bolsillo del contribuyente esquilado con tantos impuestos y gabelas, esté á disposición de cuatro ambiciosos y egoístas que no procuran más que satisfacer sus egarismos, favoreciendo á aque los que les sirven para colocarlos en el pedestal de sus glorias. Por consecuencia, pues, de la construcción dicha, se han hecho varias expropiaciones de terrenos al antojo y capricho de los concejales, comisionados, faltando abiertamente á la ley de expropiaciones, sin previa valoración por peritos técnicos, de los terrenos, sin ajustarse á prescripción legal alguna, comprometiéndose á obras que el Ayuntamiento no puede llevar acabo sin la competente autorización superior. Si esto ha sucedido con la expropiación, no es menos escandaloso lo hecho con la esplanación, afirmado y construcción del camino, en donde se han gastado miles de pesetas en la forma que los concejales han querido, sin subasta alguna, ni exención de ella, faltando abiertamente á lo dispuesto en los artículos 36 y 37 del Real decreto de 4 de Enero de 1883 y la instrucción aprobada por Real decreto de 26 de Abril de 1900. Además ¿no podría considerarse este hecho como usurpación de atribuciones previsto y penado en el vigente Código penal en su artículo 342 y siguientes?

En el ensanche de la Plaza pública del Mercado de esta población se está construyendo en la actualidad un porche de piedra en la base, con columnas de hierro y cubierta de plancha de metal, cuyo coste es de más de dos mil pesetas, sin que para la construcción del mismo se haya anunciado subasta, ni pedido exención de ella,

aunque esto no cabe, y es público y notorio que el que dirige dicha construcción es el mismo fiscal municipal como se ve. Este hecho está en contra de lo dispuesto en el antes citado Real decreto de 4 de Enero de 1883 y además no podrá ser un fraude comprendido en el artículo 411 y siguientes del Código penal?

Por consecuencia de ensanchar la población se han hecho sin plano alguno de ensanche, varias compras de terreno á doña Clara Torres Orduña por el precio que han tenido á bien dicha señora y el Ayuntamiento contratar, sin previo valúo ni tasación, gravando los ingresos del pueblo, de un modo especial, los procedentes de puestos públicos, para pago á plazos de dichos terrenos. Este Ayuntamiento y los anteriores han pagado y pagan el precio de los mismos, faltando abiertamente á lo dispuesto por sentencia del Tribunal Contencioso administrativo de 30 de Marzo de 1885, haciendo presente que la compra de dichos terrenos exceden tal vez de diez mil pesetas. ¿No podría ser este hecho constitutivo de un delito de malversación de caudales públicos previsto y penado en el artículo 405 y siguientes del Código penal?

Es un hecho conocido del público que nadie ha sabido ni sabe la hora de celebración, ni día de las sesiones ordinarias que el Ayuntamiento tiene obligación de celebrar; cuantos han acudido al vestíbulo de la Casa Consistorial, al tablon de los edictos, para comprobar este aserto han podido convencerse de su verdad. El artículo 97, párrafo 3.º, de la ley municipal prescribe terminantemente esta obligación, así es que al faltar á ella se desobedece á la ley, se deja esta incumplida y se priva al público de su perfectísimo derecho de acudir á las sesiones municipales para enterarse de la marcha de los intereses comunales. ¿No es este hecho constitutivo de delito por desobediencia é incumplimiento de la ley?

Otro hecho abusivo é inhumano es la falta del Ayuntamiento al hacer obras, por administración, el no publicar una nota semanal de todos los gastos causados en ellas con especificación de jornales, materiales, sitio de la obra y demás circunstancias análogas, según previene el párrafo 2.º del artículo 166 de la ley municipal. Apesar, pues, de haberse ejecutado y estar ejecutando las obras relatadas anteriormente, no se ha cumplido con este precepto legal; nunca en el tablon de edictos se ha visto nota semanal de gastos de dichas obras, ni de ninguna otra de las que han hecho y por lo tanto es nuestra opinión que la falta de su cumplimiento es desobediencia que también tiene su penalidad correspondiente.

Estos hechos, y otros que no nos conviene por ahora publicar, son públicos, conocidos de todo el vecindario, cuyos detalles no podemos exponer por no tener á nuestra disposición los documentos del Ayuntamiento; pero cuando la parte exterior de la casa se entera de tales immoralidades ¿qué no habrá dentro de ella? ¿Qué cosas podrían averiguarse si se penetrase en sus secretos y se examinase lo hecho en tantos años de despotismo, de opresión, de caciquismo y de arbitrariedad? Si la sociedad que está interesada en el respeto y cumplimiento de la ley, y acude por medio de sus representantes á satisfacer la vindicta pú-

blica, cuando el orden jurídico se perturba, deber es de todos los amantes de la justicia denunciar, corregir y castigar los hechos que revisten delincuencia y que afectan a la cosa pública.

Nosotros como periodistas defensores del bien de estos pueblos y como ciudadanos a la vez de una población tan maltratada como ésta, cumplimos un deber haciendo público lo que dicho queda, que el interés plausible de los más, está antes que el interés menguado de los menos. Y en esta tarea hemos de seguir hasta que las cosas queden al desnudo ante los ojos de la pública opinión y la justicia sea.

Estamos seguros

Desde el momento que aquí nos lanzamos a la vida política rodeados de una docena de mártires perseguidos por el orduñismo, cuando todos consideraban una locura hacer frente a todo un poder caciquil como el de Torres Orduña y nada hacia asomar la aurora de risueñas esperanzas, abrigamos el convencimiento del triunfo.

Acaso nuestra inteligencia no fuese tan fecunda como la de otros políticos, tal vez nuestra experiencia en política no fuese la necesaria para la sagacidad y la trastienda con tanta fortuna antes empleadas por nuestros dominadores; pero teníamos, como tenemos, el convencimiento de la energía de nuestra voluntad, lo que se llama carácter, y con este factor, el principal y mejor en política, auguramos desde el principio, aseguramos luego y afirmamos ahora, que el triunfo definitivo es nuestro.

No fuimos al principio atendidos por nuestros contrarios, fuimos desdeñados, despreciados como impotentes, indignos por lo pocos a la beligerancia, y al desdén y al desprecio contestamos con la arrogancia y la valentía de la propia dignidad ofendida, en cuya alta tarea no hemos cesado un momento, ni cesaremos hasta el logro del triunfo.

Torres Orduña no contó con nuestro carácter, con la energía de nuestra voluntad, con el quier de corazones templados en una vida de luchas y de adversidades, no contó con nuestra decisión, con nuestra tenacidad para imponernos a los partidos.

Torres Orduña solo se ha demostrado hábil y político en aguantar con paciencia el chaparrón de nuestra propaganda, la rudeza de nuestros ataques, la dureza de nuestra fraseología, el atrevimiento de nuestros conceptos, el ariete de nuestra defensa, porque si no lo hubiese hecho así, la política en Benisa habría adquirido, há ya tiempo, un cariz de discordia, de tumultos, de reprobadas violencias, siempre suicidas para los que imperan, siempre salvadoras para los que se sienten oprimidos por el abuso y la imposición despótica y arbitraria. En todo lo demás no ha hecho otra cosa que dar traspies, uno detrás de otro, hasta situarse en lugar peligroso e insostenible, en el que difícilmente se podrá tener en pié.

Si Torres Orduña no hubiese alardeado de poder, desafiando a todo el mundo con sus fanfarronadas; si no hubiese demostrado total interés en retener a Benisa bajo su poder semifudal, negándonos hasta la sal y el agua en nuestro natural alojamiento; si no hubiese extremado su actitud al término que todos sabemos en las elecciones de Denia, de Senadores y de Villajoyosa; si hubiese luchado noblemente en todos los casos, habría sido considerado como un adversario digno y noble, acreedor a toda clase de respetos; pero no lo ha hecho así y las consecuencias las está tocando.

Nosotros un día y otro le hemos afeado su proceder y como arma política, de ataque y de defensa, nos hemos visto precisados a fustigarle sin compasión, ya que las armas del derecho las tenía él todas almacenadas en su arsenal de 30 años de dominio. Más de una vez nos ha apenado ser tan duros con el antiguo compañero de escuela,

con el amigo de la infancia, con un hijo del mismo pueblo, a quien particularmente queremos como amigo; pero era forzoso, indispensable, vencer al político que nos combatía y en esta lucha no hemos puesto límites a nuestra pluma, dispuestos a sufrir con la frente erguida todos los contratiempos, todas las consecuencias de nuestro proceder, cual corresponde al que se decide a vencer ó morir. Para pasar a nado el río de nuestra empresa, tiramos a la opuesta orilla el río de nuestras vestiduras para llegar a recobrarlas ó ahogarnos arrastrados por la corriente.

¿Queremos mal a Torres Orduña? No, mil veces no. El día que le venzamos, que no ha de tardar, no aparecerá su nombre en estas columnas, no será él el blanco de nuestros disparos, no tendrá queja alguna de nosotros. Nos portaremos tan nobles y caballerosos con el vencido, como altivos y rudos nos portamos con el enemigo opresor.

Aun puede Torres Orduña evitar su total caída, aun puede borrar la antipatía de la mayoría del pueblo. ¿Cómo? Enmendando su plan, deshaciendo lo mal hecho, entrando en la armonía del derecho entre ciudadanos que lo tienen.

Que nadie lo dude: el triunfo es nuestro. Estamos seguros.

Sigue la racha

Firmada por el vecino Juan Bertomeu Giner se presentó en el mes pasado al señor Gobernador de la Provincia una denuncia contra este Ayuntamiento basada en 15 fundamentos.

El señor Gobernador la aceptó y en vez de pedir al Ayuntamiento los datos necesarios por oficio para comprobar los extremos de la denuncia, como entendemos nosotros que debiera de haberse hecho, parece que la denuncia ó copia ha sido pasada a este Ayuntamiento para su información.

Nadie puede negar al señor Gobernador la pericia de hábil gobernante, por su ilustración y repetidas veces de desempeñar el cargo. Nadie tampoco le puede negar buena voluntad en esclarecer la normalidad de los asuntos públicos. Nosotros no dudamos de su recta intención; pero nos parece lógico que conocedor el Ayuntamiento de los cargos que en la denuncia se le hacen, trate de ponerse a cubierto en todo lo que pueda, tratando a la vez de perseguir al denunciante.

La tarea empezó.

El día 26 de Julio el señor alcalde pasó la siguiente cédula de citación:

«Para mañana jueves veinte y siete del actual y horas once de la misma se presentará usted en esta Alcaldía sin excusa ni pretexto alguno para un asunto interesante.» El Alcalde, Pablo Fabregat.—Señor D. Juan Bertomeu Giner.»

No habiendo acudido Bertomeu a la citación, el día 27 se le citó para el día 28, con el fin de prestar declaración en un asunto interesante y urgente, y de no verificarlo se procederá a lo que haya lugar imponiéndole la multa de 5 pesetas por desobediencia.

No acudiendo tampoco el Bertomeu con fecha 28 se le impuso otra multa de 15 pesetas, citándole nuevamente para el día 29, a fin de prestar «declaración sobre un asunto interesante y urgente.»

Las citaciones fueron firmadas por el padre y criada de Juan Bertomeu, manifestando que éste se hallaba ausente.

Apesar de esta manifestación verdad, como puede probarse a todas luces, el señor Alcalde estimó que había desobediencia y al castigo ha procedido.

Juan Bertomeu, como hijo único de una familia acomodada, el día 26 de Julio amaneció mudado de ropa y sin decir nada a nadie se marchó a pasar el día en la festaromería de la ermita de Santa Ana, desde allí se fué a la población, pues su casa radica en el campo, y desde el pueblo se fué de correría, como joven soltero, por los

pueblos de Jalón, Alcalalí y Parcent, no regresando a su casa hasta el día 3 del mes actual por la mañana.

Ahora bien. ¿Ha faltado Juan Bertomeu? No. Es un absurdo castigar a un hombre por una falta que no ha cometido. Bertomeu no estaba en su domicilio, su padre no sabía a donde el hijo se encontraba y no había medio de hacer saber a este la citación del Alcalde. Y si uno no sabe que se le llama ¿cómo ha de acudir? Y si no acude porque nada sabe ¿cómo ha de incurrir en falta ó delito de desobediencia? Y si es evidente que no ha desobedecido ¿por qué se le castiga? La cuestión es óbvia, clara, terminante.

¿Cabe que Bertomeu se ausentase sabiendo que se le iba a citar? No, no cabe pensarlo. El que tiene valor para firmar una denuncia también lo tiene para defenderla. Además, la ausencia en tal caso no puede eximirle de que responda un día ú otro de lo que ha afirmado. Por otra parte, apenas Bertomeu regresó a su casa y se enteró de lo que había se ha presentado a la autoridad y ha hecho recurso de alzada contra las multas, recurso que el Alcalde, según dicen, no ha querido admitir.

El recurso de alzada podía haberse hecho de este modo:

Al M. I. señor Gobernador con el debido respeto acudo y digo:

Que sin causa ni motivo alguno y queriendo sin duda perseguirme y perjudicarme, el señor Alcalde de esta Villa, me ha multado con cinco y quince pesetas por haberme citado para acudir a la Alcaldía y no haber acudido. Hago presente a V. S. que el no haber acudido al llamamiento de la autoridad, ha sido por no encontrarme en la población al notificarle a mi padre la orden de llamamiento, pues vivo fuera del casco de la población a más de media hora de distancia de ella y no supe nada de dicha notificación por el motivo de haber tenido que ausentarme para mis asuntos por los pueblos de la comarca, de modo que aun cuando hubiese querido acudir al llamamiento no hubiese podido por no estar en condiciones de presentarme ante la autoridad.

Además he de advertir a V. S. que la Alcaldía no creo que tenga derecho para disponer de los vecinos en la forma que se le antoje, citandoles sin decir para qué objeto ó asunto, por su capricho, cuando le dá la gana, disponiendo como antiguo señor feudal de la vida y hacienda de los siervos y perjudicando sus trabajos é intereses en el momento que así se le ocurre.

No es esta afirmación mía hecha sin motivo ni causa y para que de ella se convenza V. S. podría enviarle las notificaciones y demás documentos del caso.

Esto señor Gobernador, es antilegal, despótico, autoritario, anticonstitucional, propio de los tiempos de opresión y de esclavitud que se suscitan de vez en cuando en esta población, para indicar que los que aquí vivimos no tenemos derecho a participar de los derechos de independencia, libertad, mútuo respeto y demás inherentes a todo ciudadano de una Nación regida por una constitución liberal, cuya base y fundamento es el respeto a todo súbdito por sus ideas y modo de apreciar las cosas.

Por ello, pues, etc., etc.

Sabemos que el señor Alcalde ha acudido al Juzgado contra Bertomeu y que éste ha declarado ya ante el juez municipal. Veremos cómo queda el asunto interesante y urgente. Si cree el Alcalde, si cree el cacique, si creen los conservadores que el arma esgrimida por Bertomeu Giner se ha de volver contra él, están en un error, porque si tal se intenta, si se quiere hacer ver las cosas al revés, 20, 30, 50 firmas saldrán a confirmar la del denunciante, porque hay en la denuncia fundamentos que el Ayuntamiento, por más que haya amañado, no podrá destruir. Además conservan nuestros correligionarios en reserva otros fundamentos de denuncias, que saldrán a relucir si apesar de todos los pe-

sares se muestran bravucones los que deben callar.

No es la época, señores conservadores, de proceder como siempre habéis procedido, arbitraria y despóticamente en todo.

La citación del Alcalde se parece a un ukase del Zar, porque tienen mucha miga las palabras se *presentará a las once sin excusa ni pretexto alguno*, que es como si se ordenase: Vendrá Bertomeu a las once aunque esté ausente, aunque esté enfermo, aunque esté de cuerpo presente. Ni en Marruecos hay kábila que ordene con más autoritarismo, con más despotismo.

Más hubiera valido que el señor Alcalde hubiera empleado sus humos dictatoriales en estudiar lo que disponen los artículos 272, 274 y 279 de la Ley de enjuiciamiento civil, que por analogía deben regir en los procedimientos gubernativos, pues que las leyes, lejos de repelerse, se hallan en perfecta armonía, y en su consecuencia citar a Bertomeu en debida forma.

Si, señor Fabregat. Las citaciones que usted ha hecho no son ajustadas a la ley, pues no consta en las cédulas de citación entregadas al padre ó sirvienta del Bertomeu, ni la autoridad que dictó la providencia, ni la fecha de ésta, ni el negocio en que había recaído, ni el objeto de la citación, ni la parte que la hubiese solicitado, condiciones todas ellas necesarias para que sean válidas las citaciones. ¡Medrados estaríamos si tuviéramos que asistir a la Alcaldía cada una vez que a un Alcalde se le antojase molestar para asuntos que no explica.

Adelante con vuestro proceder, el mismo de siempre, y siga la racha. Nosotros en nuestro puesto, desafiando vuestros desprecios, vuestros enconos, vuestras iras, vuestras venganzas mal disimuladas. ¡Ya se cambiarán los papeles!

En tanto leña al fuego, hay mucho frío, y queremos que la hoguera se avive y arda.

¡Adelante, sí, que no hay plazo que no se cumpla, ni deuda que no se pague!

EMBUSTES

El País de Madrid, apesar de ser diario republicano, publica, como de redacción, algunas notas de política general de esta provincia, que no pueden ser de otra procedencia que de la de los retrógrados de este país, alentados por los buscavidas de la cosa pública.

Si nuestro periódico pudiera ser leído por todos los lectores de *El País*, fácil nos sería impugnar la serie de embustes que publica dicho diario; pero como la lectura de nuestra publicación generalmente se limita a esta comarca y estos pueblos saben perfectamente lo que por aquí pasa, huelga la refutación.

Sin embargo bueno será advertir a *El País* que por esta provincia sucede precisamente lo contrario y que le han hecho ver blanco lo que es negro.

Si lo que dice *El País* es un suelto pagado y en él puede más la moneda que la verdad, pase, que ya sabemos a qué atenernos.

Si ha publicado lo que le han comunicado, sin investigación por su parte, su ligereza es imperdonable y su seriedad sufre.

En Jávea las tres cuartas partes de los votos son demócratas por no decir casi la totalidad, y *El País*, dado su republicanismo, se encendería en ira si supiese el proceso empleado para que el actual Ayuntamiento lo fuese.

Lo demás carece de fundamento. Entérese mejor *El País*.

En Parcent

Galantemente invitado por el honorable D. Joaquín Pérez Barber, exdiputado provincial, jefe prestigioso de los demócratas de Parcent y muy querido amigo, he asistido con gusto a las fiestas celebradas en

dicho pueblo durante los días 9, 10, 11 y 12 del mes actual. Yo no hubiera correspondido a una invitación cualquiera otra parte, porque asuntos particulares y políticos de actualidad y de relevancia importancia embargan toda mi atención, robándome la tranquilidad de espíritu, robándome las fiestas demanda; pero tu que el placer de Parcent, del halagüeño pueblito de mis pensamientos, de mis afectos, del pueblo democrata que siente y piensa como pienso y siento, del pueblo que me quiere y me distingue como le distingo y quiero, no es posible negarse a complacerle.

Parcent! A mí me produce Parcent, entre los pueblos comarcanos, el mismo efecto que produciría el encuentro de un oasis al caminante por un desierto, porque en Parcent se halla la hermosura en sus mansiones, la belleza en sus vírgenes, el atractivo, instrucción y educación en sus varones de todas edades, trato social exquisito, grado de civilización típica que ya quitaran para si algunas de nuestras capitales. En Parcent el tiempo no pasa, sino que vuela. Y si así sucede en cualquier tiempo, ya puede considerar el lector lo que acontece en días de extraordinarias fiestas.

Aparte de estas consideraciones, que brotan espontáneas, sin reservas de halagos ni de agradecimientos, sin miras bastardas de ninguna clase, la estancia en Parcent, cuando se recibe el hospedaje caritativo de una familia tan distinguida, tan correcta, tan amable, tan complaciente como la del Sr. Pérez Barber, es la de un edén. La seriedad, la alegría, la oportunidad, la complacencia, la esplendidez, todo unido, debidamente empleado, preséntase a un estudio social para aplicarlo al hogar que se desee dichoso.

En la magistratura, en la milicia, en la iglesia, en la enseñanza, en las bellas artes, en todo cuanto signifique progreso, Parcent ha dado y da su pequeño contingente a la patria por modo increíble y hasta maravilloso, dada su escasa población. Estos hijos distinguidos de un pueblo

amado por ellos, acuden a celebrar las fiestas anuales, y de ahí que éstas revistan una importancia y grandiosidad extraordinarias.

Las arcos triunfales, los árboles y arbustos plantados en las calles, las colgaduras, los trofeos, los vistosos farolillos a la veneciana, la limpieza de las casas y de las calles, la alegría en todos los semblantes, una unión perfecta en todo, que hace del pueblo como una sola familia, dá a la población un aspecto inexplicable por lo encantador.

Si alguna pequeña nube oscurece el reducido horizonte de alguna existencia preciosa, amargando su puro corazón, tanto encanto, tanta alegría en la colectividad, seguramente le servirá de lenitivo.

Si hermoso resulta el adorno de la población, no menos hermosas, por su grandiosidad, han resultado las fiestas religiosas.

La piedad y el entusiasmo del pueblo ha sufragado los gastos de la renovación interior del templo, sería y elegantemente pintado y dorado, estilo modernista, por los acreditados pintores de Parcent y de Benisa, D. Angel Francés y D. Cayetano Cervera, en cuya obra se han esmerado ambos artistas.

La fe y el cariño a su pueblo del virtuoso canónigo Dr. D. Juan Bautista Pérez, ha hecho tallar y pagar una preciosa imagen de San Juan en el acto de bautizar a Jesús, que el venerable sacerdote ha regalado a la parroquia.

El día 9 se celebró la fiesta en honor a la Divina Aurora, celebrándose una misa cantada y un elocuente sermón a cargo del ilustrado vicario de Orba, D. Eduardo Moll, con procesión por la tarde.

La fiesta del día 10 fué para San Lorenzo, patrón del pueblo, que revistió más solemnidad. La misa de tres con orquesta, la celebró D. Justo Martínez Alcayné, predicando el M. I. Sr. Dr. D. Juan Bautista Pérez, Canónigo de la Metropolitana de Valencia, hijo de Parcent. Su oración fué sentida, profunda, elocuente, una de esas predicaciones que no dejan argumentos para la censura de la impiedad, docta, fér-

viente, agradable hasta al espíritu observador y analizador del racionalismo. El Doctor Perez demostró en su discurso sus méritos intelectuales, ya acreditados en muchos años de profesorado. Por la tarde se bendijo la imagen de San Juan Bautista, que hizo su entrada en el pueblo en concurrida procesión, celebrándose después la de San Lorenzo. La banda de música de Alquería de la Condesa, el vuelo de campanas, los constantes disparos de *masquets*, el canto de muchos sacerdotes, las dos largas hileras de antorchas, la fe del pueblo puesta de hinojos, todo daba al acto una solemnidad grandiosa. Y Parcent es un pueblo democrata en casi su totalidad. ¡Magnífico ejemplo contra los malvados que acusan de antirreligiosos a los demócratas!

El día 11 el canónigo Dr. Pérez cantó la misa de tres, también con orquesta, y predicó el reputado orador D. Justo Martínez. No había tenido el gusto de haber oído a este distinguido orador sagrado, aun cuando conocía por referencia su fama. El señor Martínez, con una facilidad de palabra maravillosa, hizo un exordio magistral, digno de todo encomio. En el desarrollo de su tesis no me gustó tanto, sin duda porque el orador quiso amoldarse al auditorio. Sin embargo, la pureza de dicción, la profundidad del concepto, la elegancia de las figuras, la oportunidad de sus aclamaciones e invocaciones, causaron agradabilísimo efecto. El Sr. Martínez es un orador sagrado de primera fuerza. Por la tarde hubo procesión, repitiéndose lo del día anterior.

El día 12 se celebró la fiesta en honor de la venerada Virgen de la Saleta, con gran misa cantada con orquesta, y sermón grandilocuente de D. Justo Martínez. Esta fiesta, tan solemne como las anteriores, la costeó mi querido amigo D. Joaquin Pérez Barber.

La casa de tan conspicuo personaje, siempre concurrida de lo más selecto de la población residente y transeunte, ha sido, durante los días de fiestas, la morada de la alegría, especialmente por las noches. Sería, atenta, agradable, rebosando satisfacción, veía yo a la señora de la casa, a la

reina de un hogar feliz, agradecida a tanta distinción, aunque bien merecida. Su bella hija Teresa recibiendo a señoras y señoritas con un agrado seductor, atenta y sonriente con todos, parecíame el ángel del hogar. Su hijo, el simpático Paço, Alcalde sumamente popular, se multiplicaba para atender a todo y a todos con una afabilidad propia de tan agradable familia. Su hijo Joaquin, la amabilidad personificada, trataba a todos con un afecto peculiar, dispuesto siempre a la complacencia. Su hija Angela, señorita de agradable trato, secundó admirablemente a su hermana en su tarea de agrandar a todos. Y sobre una familia tan agradable como distinguida, descolaba el dueño de la casa, con su eterna sonrisa de agradecimiento y de bondad.

No recuerdo los nombres de las señoras y señoritas que asistieron a la fiesta doméstica del Sr. Pérez Barber, pero aun cuando los recordara los omitiría, porque habría de llenar columnas enteras de este periódico.

En el piano, repetidas veces en los distintos días, tocó el pianista D. Juan Riera, de Pedreguer. Cantaron las sicilianas de «Cavalleria Rusticana», Romanza de «Tosca», Dúo de «El Barquillero», Dúo de «La Casita Blanca» y otras, el joven tenor don Salvador Civera, de Pedreguer, y D. Francisco Doménech, de Ondara, que recibieron muchos aplausos.

Las fiestas de Parcent, en una palabra, han dejado en mi mente y en mi corazón recuerdos imperecederos.

CABRERA.

Párrafo verdad

Tomamos el siguiente párrafo de nuestro querido colega *El Obrero* de Villajoyosa:

«La coalición de Jorro y los canalejistas muy bien podría acabar con la vida política de los conservadores orduñistas en este distrito; y el que tuvo habilidad para perder el distrito de Pego, el que según parece tiene perdido el pleito político en Doña, como medida salvadora, como idea luminosa para conservar su jefatura en este distrito, supedita a su egoísmo y a su ambición personal la historia, vida y grande-

cuálido estaba en sus naturales funciones de perversidad, perfectamente en carácter. Tapó los cajones, los clavó, les puso dirección, se vistió, ordenó enganchar el coche, y con sus malditos regalos tomó el camino que a Valencia se dirige, sin fijarse en que dos hombres del pueblo le espían.

Tan pronto como D. Escualdo llegaron los espías a Valencia.

Don Escualdo, sin detenerse, desde el tren se dirigió a la factoría del mismo y despachó los dos cajones, uno para Rosa y el otro para la Condesa.

Los espías lo observaban todo.

Los conocimientos, perfectamente despa-chados, en nombre de una víctima para la otra, fueron depositados bajo sobre y franqueo en la administración de Correos.

Al día siguiente D. Escualdo regresó a su domicilio tan tranquilo como si hubiese practicado una buena obra.

Los dos hombres regresaron también a su pueblo y dieron cuenta detallada a la Condesa de todas sus observaciones.

Dos notarios, uno en Alicante y otro en el pueblo, levantaron acta del recibo y de la procedencia de los cajones, y dos testigos presentes, enviados por Rosa, marcharon con el cajón al pueblo en que residía D. Escualdo.

101 POR FRANCISCO DE A. CABRERA

104 ZARANDAJAS

Los absurdos siempre se acogen bien en este país de los mandarineros sin coleta, que interpretan y tuercen los hechos a su antojo e intereses.

Francisca fué despedida inmediatamente de casa de Rosa, la Condesa abandonó el pueblo asqueada de lo que en él pasaba, y D. Escualdo siguió imperando y pasando plaza de religioso y de honrado.

Dos meses después Rosa amaneció estrangulada en su propia cama.

D. Escualdo Veneno era nieto de D. Juan Oliver.

De tal tronco, tal astilla.

La Condesa del peligro que corre y tengo miedo de no poder ir a hacer de ella una farsa propia.

Las fiestas de Señor se acercaban y D. Escualdo debía aprovecharlas, a cabar y a que en tales Pascuas sus naturales regalos.

La Condesa del Laurel estaba ya avisada por su amiga Rosa de los intentos de D. Escualdo, y se puso a hacer.

Don Escualdo, por su parte, no cesó en en su trabajo reservado hasta que consiguió amarrar las tortas envenenadas.

El mismo fabricó con sus propias manos, de carpintero haciendo, los cajoncitos para las tortas, compró algunos dulces de la confitería, y con éstos y que él compuso el obsequio.

Arreglado todo de un modo elegantemente presentable, cogió dos tarjetas que de antemano se había proporcionado y puso una encima del contenido de cada cajón, la de Rosa en el destinado a la Condesa, y la de la Condesa en el que había de enviar a Rosa.

Vengarse de sus enemigas apareciendo ellas las culpables, era el ideal de una mente tan enferma por el crimen como la de D. Escualdo. No cabe combinación más diabólica en los instintos del crimen, en el juicio de la maldad, en los sentimientos de la delincuencia. D. Es-

100 ZARANDAJAS

107 POR FRANCISCO DE A. CABRERA

—Yo marcharé mañana para Alicante. En la tarjeta que te di tienes las señas de mi domicilio, que es también el tuyo. Espero que alguna vez me visitarás.

—Te lo prometo.

Cuando Rosa y la Condesa se quedaron solas, ésta dijo:

—¿Le ves tan sonriente, tan amable? No te fíes. Cuando cede sin oponer obstáculos, y se aviene a llamarte querida prima, algo maquinaba, algo debes temer de él. Le conozco y te advierto.

—No lo olvidaré.

Dos meses pasaron sin ocurrir nada digna de mención.

La farsante de Francisca, a fuerza de mentiras halagüeñas, había ganado poco a poco el corazón de Rosa a favor de D. Escualdo, y este había visitado ya dos veces a su prima, apareciendo un amor delicado y serio hacia ella. Sin embargo, Rosa no se fiaba. Tenía siempre en la memoria las palabras de su amiga la Condesa. Luchaba entre el deseo de unirse a un hombre distinguido y de posición social y la desconfianza de ser víctima de un engaño o de una venganza.

Había notado, observando sin ser notada, densísima intinidad entre D. Escualdo y Francisca, y hasta halagos cuichichos durante los tres días en que él estuvo en su casa.

Ministerio de Cultura

El Centinela

Sr. D.

za de todo un partido, que de torpeza en torpeza, de error en error, camina derecho a la muerte si una mano salvadora no lo saca del atolladero en que se ha metido.»

Pueblo, lee

En virtud de las activas gestiones practicadas por nuestro ilustre jefe el Sr. Canalejas, por acuerdo del Ministerio de Hacienda, se ha obtenido una nueva rebaja de cuarenta mil pesetas en el cupo de consumos fijado á Alcoy.

Pueblo, lee. Así es como los representantes de los pueblos sirven á sus representados.

Estos pueblos de la Marina jamás han tenido un padre que mirara por ellos, sino padrastrós que los han explotado y envilecido.

Ese representante de Alcoy, ese hombre que se desvive en beneficiar á los pueblos que representa, se nos ofrece. Es Canalejas.

Dejemos, pues, los moldes viejos de nuestra política servil y cobijémonos bajo los pliegues de la bandera democrática que enarbola gallardamente el primer estadista de nuestros tiempos, el insigne Canalejas. El mirará por nosotros, como mira por todos los pueblos que en él fian.

Ahora es hora.

Tiroteo

Si nosotros fuésemos conservadores con mando en Benisa, publicaríamos el siguiente bando:

«De orden del señor Alcalde que apesar de la veda pueden cazar todos los que pertenezcan al partido conservador. En cuanto á los demócratas, deben abstenerse si no quieren incurrir en falta y ser castigados.»

Es decir, la ley del embudo: para los conservadores lo ancho y para los demócratas lo estrecho.

Y ¡viva la igualdad ante la ley!

Al pensar en este bando me acuerdo de otro que dicen mandó hacer un antiguo Alcalde de Benitachell. Era así:

«De orden del señor Alcalde que nadie sea osado á cazar: exceptuando al Alcalde y al Alguacil.»

No podemos quejarnos, porque el bando conservador que haríamos, si lo fuésemos, aun resultaría más liberal.

Y el que no se contenta con su suerte es porque es un tonto.

O un moretista á lo Catalá, que es lo mismo.

Cuentan por ahí, que no obstante de estar en tiempo de veda han cazado dias pasados individuos de la familia de Torres Orduña y sus afines, por los campos de Benisa, Lliber y Senija.

Y que mataron un conejo y una perdiz. Y que se hicieron una paella en las Viñas del llano de Jalón.

Nos parece muy conservador y muy caciquista este abuso.

Y ¡viva la Pepa!
Y que goce quien pueda.

Los conservadores disfrazados de moretistas anuncian que en breve vendrá á Benisa un yerno de Romanones, á quien darán un banquete en el Casino Agrícola, vulgo conservador.

¡Roma-nones!
¿Qué dicen á esto los reverendos frailes?
¡Ojo, señores, que asan carne!

El ya celeberrimo marqués pontificio señor Valero de Palma, dicen que se presentará candidato liberal demócrata monerista por el distrito de Denia.

¡Qué atrocidad!
Todo un marqués pontificio metido á liberal... ¡anatema sí!

Por fortuna para el Marqués no podrá ser verdad tanta belleza.

Suponiendo que fuese verdad que el señor Valero de Palma se hiciese liberal, que no lo creemos, ¿dónde estaría su vergüenza?

¿Estarian tan ciegos los liberales que no comprenderian que lo que quiere Valero es el acta de Denia ahora para hacer lo contrario después de ser Diputado?

No, no puede triunfar el carnaval estando tan lejos la cuaresma.

A creer lo que por esos mundos se dice, en la Marina vá á acontecer un gran milagro.

Por arte de *biribirloque*, Moret y Montero han conseguido un gran partido.

Candidato por Pego un yerno de Romanones, moretista.

Candidato por Denia el gran Marqués pontificio, jesuítico, barbián, coquetón é *inda mais*, todo un Valero Palma, moretista furibundo.

Candidato por Villajoyosa un demócrata, más demócrata que todos los picapleitos habidos en Segorbe, Valencia y Madrid.

¡Señores! ¡Quién quiere sardina fresca, vivita y coleando, acabada de pescar!

Se dá barata, señores. ¿Quién quiere sardina?

El gran farsante, el eterno muñidor de la política regional, el cacique Máximo, se está jugando todo su dinero á la última carta.

Fortuna te ayude, señor del descoco y de los atrevimientos.

Tantos equilibrios, tantas mudanzas, tantas informalidades cometerá el señor de señores, que al fin no habrá político que le mire el rostro.

¿Dónde está la vergüenza?
Porque para Maquiavelo resulta el mandar demasiado chico.

Intrigue lo que quiera Torres Orduña; sirva de corre-vé-dile de todos los enredos el famoso andarin de Jávea, el celeberrimo Catalá Gavilá; póstrase ante el liberalismo el conspicuo jesuita, marqués de la Palma ó de Valero; sigan fomentando la comedia unos cuantos mediquitos sin ciencia ni clientes, la sangre no llegará al río.

Porque la opinión del pais en esta Marina es demócrata de verdad y los votos serán para Vega en Pego, para Armifián en Denia y para Jorro en Villajoyosa.

Vivir para ver.

Nuestro estimado colega *El Obrero* de Villajoyosa en un sentido editorial con el título de «La primera derrota», anuncia la muerte de Torres Orduña.

Conformes, apreciable compañero.
O muere Torres ó muere la Marina.
Y la Marina no puede morir.

Valientes hay ya por estos mundos conservadores-moretistas que andan pensando en comprar matones para atentar contra la vida de los que no piensan como ellos.

Perro que ladra, no muerde.
La sangre que derramen ó pretendan hacer derramar esos valientes al revés, no llegará al río.

De lo contrario, amigo Juan, sería preciso ir afilando los sables y limpiando las pistolas.

Y si por mi no llueve, agua mi Dios.

Aunque yo entiendo que para estos neomoretistas, querido Juan, no necesitamos usable de filo y punta, porque el que ellos usan no es de esta clase.

Y nosotros no sabemos dar los sablazos que dan ellos.

Se anuncia la aparición de un periódico *O terror de os mares* sin duda, que verá la luz en Denia ó en otro lugar cualquiera para poner de chupa de dómine á los canalejistas.

Otra edición de Catalá Gavilá.

Venga pronto y tendremos tela que cortar.

Que los muertos que mata Catalá Gavilá, gozan de buena salud.

Casos y Cosas

Hace dias tomó posesión de su cargo el Director de la Escuela Superior de Comercio de Alicante, nuestro distinguido amigo y correligionario D. José Soler López, persona muy inteligente y muy apreciada en la sociedad alicantina.

Le enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

Ha sido nombrado Secretario del Gobierno civil de la provincia D. Román Mejuto.

Sea bien venido y nuestra enhorabuena.

Por ascenso en su carrera se marcha de Alicante el Administrador de Correos don José Barroeta.

Casado con una hija de este pueblo, sentimos que el Sr. Barroeta se ausente de esta provincia.

Por lo demás, un adversario menos en nuestras cercanías.

Imprenta de Antonio Reus

102

ZARANDAJAS

denunciando el hecho al Juez Municipal del mismo.

Casi al mismo tiempo la Condesa presentaba su cajón á la misma autoridad, haciendo la misma denuncia.

El juez procedió inmediatamente, abrió uno y otro cajón, partió de cada cual una torta, dió de una un pedazo á un perro, de la otra, otro á otro, y ambos canes murieron pronto y al propio tiempo.

El suceso se hizo público en el pueblo y empezaron los comentarios consiguientes y la mal querencia contra Don Escudáido tomó cuerpo.

Como para desgracia de la buena administración de justicia los cargos municipales muchas veces se adquieren por influencias caciquiles, y por lo tanto suelen los jueces municipales no ser todo lo rectos que su misión reclama, el juez del pueblo que nos ocupa dió aviso á D. Escudáido de lo que ocurría, y desde este momento entró la componenda.

La administración pública en todos los órdenes puede decirse que es una inmensa tela de araña para cazar incautos. Los que acuden con una petición justa, razonable, pero que no han buscado antes la protección de un cacique, es como si cayesen de un nido.

Hay peticiones justas, dignas como el ambiente polar, que no ofrecen duda, que parece

103

FOR FRANCISCO DE A. CABRERA

imposible que puedan tergiversarse, y sin embargo, en cuanto se formulan fracasas.

En este pais de los convencionalismos, todo ha de pasar por el tamiz del compadrazgo. ¡Ah! Si fuera posible que salieran á la luz las injusticias sancionadas, sería preciso cerrar los ojos con horror.

Ante el cacique y sus esbirros, aunque el víctima pida que la línea más corta entre dos puntos sea una recta, se le fusila moralmente y se le trata poco menos que á lo morisco.

Verdad es que aquí no se conoce el látigo ruso, ni el tormento chino; pero existe el trepe arbitrario, mil veces más refinado que la rueda de cuchillos de la época medioeval.

Así nadie puede extrañarse que el juez á quien nos referimos, puesto de acuerdo con D. Escudáido, hiciera ver que lo blanco es negro, apesar de todas las pruebas en contrario.

Las tortas envenenadas fueron sustituidas por otras que no lo estaban, los perros fueron muertos en virtud de un bando vigente que autorizaba dar bola á todo perro callejero, y gracias á la calidad de la Condesa y á sus influencias, no se estableció querrela contra ella y Rosa por falsa denuncia.

Las tortas envenenadas fueron la comida del pueblo durante mucho tiempo; pero los dias pasaron y ya nadie apenas se acuerda de la doble infamia.

FOR FRANCISCO DE A. CABRERA 99

cuando la abra. El talón de ferrocarril, la misma cajita y las tortas sobrantes, serán también otras pruebas de tu inocencia. Además yo vendré, como de la familia, y te salvaré.

—¡Ah, señorito, no me atrevo!
Rosa era toda oídos.
—Por otra parte tu eres pobre, te casarás con Bernardo, te dará mucho dinero, te protegeré en todo.

—Si supiera que no me ha de causar ningún perjuicio, yo, por usted, lo haría.
—Yo te respondo, Francisca, que no te ha de suceder nada. Por algo Dios me ha dado el talento que todos me reconocen.

—Haré, pues, lo que usted me mande.
—En cuanto á la Condesa, corre de mi cuenta. Ya me pagará la burla y los desprecios á mi persona. Ahora á dormir y mucho disimulo. Rosa, viendo que la conferencia, había terminado, abandonó el lugar con toda la presteza posible.

A solas en su dormitorio, Rosa se dió á rehexionar lo que debía hacer.

Poner en conocimiento de la justicia todo lo que había oído no la convenía, porque carecía de pruebas.

Despedir á la criada, era frustrar el plan; pero no evitar otra clase de atentado. Esperaré que vengan las tortas, avisaré á

ZARANDAJAS 96

La observación disimulada de Rosa era consiguiente, tanto de noche como de dia.

La última noche en que D. Escudáido estuvo en Alicante, Rosa, después de acostada, se levantó, se vistió y se puso en observación.

Vió luz débil de mariposa en el cuarto de Francisca, lo cual no era de costumbre, y descalza, lentamente, sin producir el más leve ruido, hacia aquel sitio se encaminó.

La puerta del cuarto no estaba cerrada, sino, de tal modo que quedaba una estrecha abertura, lo bastante para ver y escuchar. Y aun cuando Francisca y D. Escudáido estaban en voz baja, no tanto que algunas de sus palabras dejaran de llegar á los oídos de Rosa.

Sentados en dos sillones el uno al lado del otro, oia cuando llegó, que Francisca decía:

—Lo que usted me propone es demasiado grave y me da mucho miedo.

—Ten presente—contestaba D. Escudáido—que no corre ningún peligro. Las tortas las amasaré yo mismo y serán envenenadas por ferrocarril como regalo de persona que no inspire recelo, de modo que aparezca natural. Tu participación se limitará á que Rosa coma de ellas y nada más. Como contendrán un veneno muy activo esa desgraciada morirá al momento de haber comido y á ti no te pasará nada, teniendo cuidado de no ir á la estación por la cajita facturada y de que haya testigos